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气气少少价价高高，，煤煤改改气气没没那那么么简简单单
今冬明春缺口占产量22%，用气发电亏损大还需政策配套

液化气是否漏气

可用肥皂水检验
液化石油气在给人们的生活提

供便捷的同时，也带来一些火灾隐
患。学会基本的操作可有效防止火
险的发生。

●招数一：要学会更换减压阀。
每次换瓶时都要检查一下减压阀上
的密封圈是否完好。上阀时要注意
减压阀与角阀为反扣连接，即逆时
针旋转。松紧度以不松动即可。

●招数二：要学会点火。灶具的
开关会有一个限位卡口，将开关向
里推进且脱离卡口后，开关即可转
动。关火时只需反向旋转，旋钮会自
动上弹，气源就关闭了。

●招数三：要学会调风。在使用
过程中若发现壶、锅被熏黑或火焰
发黄，说明液化气和空气的比例不
合适，可调整灶具下面可旋转的风
门，使火焰颜色成蓝色。

●招数四：要学会检查。一是勤
看，如角阀手轮的压盖螺帽是否松
动、胶管有无破裂等。二是试漏，可用
肥皂水涂抹灶具开关和胶管接口等
处，如果涂抹处出气泡表明有漏气。

●招数五：要会处理事故。发现
漏气或异常着火等，要立即用湿毛
巾捂着角阀把气源关闭，然后打开
门窗进行通风，此过程中一定要注
意严禁一切火种，以防爆燃。

安全之窗
主办单位：山东省安全生产监督管理局

记者从济南市财政局了解到，
为进一步加强环境空气污染治理，
济南市正研究部署“燃煤锅炉”改造
成“燃气锅炉”工作 ( 简称“煤改
气”)。据统计，济南市现有燃煤单位
120余家，燃煤锅炉320余台，总吨位
近17500吨，年消耗燃煤约1000万吨。

据了解，燃煤锅炉排放的大气污
染物是济南市冬季“雾霾”天气的重
要成因，鉴于冬季居民取暖的刚性需
求越来越大，在保民生的前提下加强
燃煤锅炉污染治理成为亟待解决的
问题。在省里给予气源保障的前提
下，济南市计划从今年开始先对二环
以内的燃煤锅炉进行“煤改气”工作
试点，力争三年内将二环以内全部燃
煤锅炉改造成燃气锅炉。

本报记者 王茂林

济南试点煤改气

力争三年完成

相关链接

对于煤改气的好处，省
环保厅宣教中心主任钟福
生用一句话概括：“如果济
南实现了煤改气，济南的空
气质量要改善30%。”

北京燃气集团总经理
李雅兰表示赞同：北京城区
一些老旧燃煤锅炉改造成
燃气锅炉以后，不但供热效
率能够提高30%，而且氮氧
化物排放减少60%，二氧化
硫排放则大幅减少99 . 5%。

为治理污染，不少地方
都打算用清洁能源取代燃
煤。据不完全统计，包括山
东、辽宁在内的17个省市都

制定了“煤改气”计划。我省
提出推广清洁能源的时间
表：2015年，天然气消费量
在70亿立方米的现状基础
上达170亿立方米，替代煤
炭1700万吨；2017年，力争
达到天然气消费量270亿立
方米，新增煤炭替代量1700
万吨；2020年，力争达到天
然气消费量370亿立方米，
新增煤炭替代量1700万吨。

煤炭消费大市淄博将目
光投向了清洁能源替代工
程。淄博市副市长刘东军介
绍说，淄博一年的煤炭消耗
量达到4500万吨，占全省的

8%-10%，大气治污任务重。
“淄博市采取了一系列措施，
实现了环境质量6年持续改
善，公众对城市环境保护满
意率达到85%以上。2007年以
前，淄博环保在全省倒数第
一，现在第十名左右。但我们
的大气质量仍然不容乐观，
我们的原则是，不怕有问题，
有了问题抓紧改；不欠新
账，逐步偿还旧账。”

煤改气，便是淄博解决
问题的方案之一。不过，刘
东军坦承，气源不足、成本
高，成为掣肘煤改气的两大
决定性因素。
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济南如果煤改气，“气质”将改善30%

华能辛店电厂书记蒋利华向
记者透露，该厂拟在辛店高速路口
往北1公里左右处，新建2台45万千
瓦机组，用天然气发电，科研报告
已完成，正在系统内审。该项目的
气源已有保障，他们已与中石化签
订协议，10亿-12亿立方米的气量足
够用，只是担心成本问题。“目前省
内没有用气发电项目，济西项目、青
岛项目，都没经过发改委核准。”

“北京现在已有用气发电的项
目了，全部亏损。道理很简单，气价
已涨到3 . 5元/方，一方气可发5 . 3
度电，一度电的气成本已达到6毛
多，再算上其他成本，一度电的成
本要达到8毛3。现在上网电价都是
国家定价，一度电才0 .453元，这意
味着用气发电的亏损额很大。”

从盈利角度考虑，自然是火
电的盈利空间更大一些。蒋利华
说，从行业平均水平来看，火电与
气电相比，发一度电的成本要少
三毛钱。但是，用气发电几乎不排
放二氧化硫和烟尘，排放的氮氧
化物也很少，环保优势显而易见。

“煤改气关乎经济发展与环
境质量。法国70%是核电、日本
20%是核电，美国主要是页岩气
电和核电，火电很少，所以空气质
量好。我国需政策配套补贴，才能
调动企业积极性。”蒋利华说，前
不久国家下调火电上网电价，可
能要补到气电上网电价上，就是
为了鼓励清洁能源发电，这是趋
势。不过，企业要摆脱用气发电的
亏损，还需要更多财政支持。

亏损>>

火电发一度电

成本比气电少三毛

与我省其他城市相比，
淄博市在天然气供应上有自
己的优势。淄博市环保局副
局长刘云龙介绍说，在相继
建成中石油沧淄天然气管
线、中石化济青管线等气源
的基础上，顺利完成了中石
油泰青威天然气专线淄博段
建设，使淄博成为山东境内
首个受益城市。工程一期年
供气量可达20亿立方米，将
显著改善全市的能源结构。

淄博市的打算是，大力
推进能源结构调整，推进清
洁能源替代工程，推进建
陶、化工、机械制造、耐火材

料等企业的天然气置换。
“但是，这20亿立方米天然
气究竟能不能足额供到，现
在还不好说。”刘云龙说。

刘东军对气源不足也有
很大的担忧。“目前国内普遍
存在天然气气源不足的问
题，因为中国的天然气供应
大量依赖进口，这其中既有
经济因素，也不乏政治因素，
气源能否稳定是个问题。如
果气源不足，冬天供暖季就
麻烦了。”现在淄博市天然气
的消费量是12亿方，其中民
用2亿方、工业用10亿方。如
果将供暖锅炉全部改成用天

然气，还需增10亿方天然气。
如果将淄博市4500万吨煤全
部改成天然气，需要的天然
气就更多了。

刘云龙算了一笔账：一
立方米天然气相当于2公斤
煤，4500万吨煤需要225亿
方天然气代替。

隆众资讯分析师王皓浩
说，2012年我国天然气的总
产量只有1077亿立方米，去
年进口量占用量的29%，缺口
巨大。预计今冬明春缺口在
100亿立方米左右，今年11月
到明年2月产量预计在461亿
立方米，缺口占产量的22%。

担忧>>

一旦气源不足，供暖季就可能挨冻

每年采暖季都会让北
方地区的大气污染防治工
作面临严峻考验，人们把
希望寄托到煤改气上。记者
采访发现，煤改气可使空气
质量大幅改善30%，但是，
要实现煤改气，还需迈过
几道坎。近日，记者跟随齐
鲁环保世纪行记者采访团
来到淄博，探访该市的煤
改气现状和存在的问题。

本报记者 刘红杰

华能辛店电厂正在对燃煤机组进行环保设施升级改造。 本报记者 刘红杰 摄

2

1 3

齐鲁环保世纪行


	A11-PDF 版面

